

ISSN 0869-6063

Номер 1

Январь - Февраль - Март
2024



РОССИЙСКАЯ АРХЕОЛОГИЯ



НАУКА

— 1727 —

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 1, 2024

Новые данные о связях древних поселенцев Нахчывана с Ближним Востоком <i>В. Бахшалиев, К. Марро, Р. Бертон, М. Оранж</i>	7
О краниологических признаках западных миграций в Восточную Европу в эпоху бронзы (на примере материалов абашевской культуры) <i>А. А. Казарницкий</i>	22
Круглоплановые поселения Зауралья и Западной Сибири от неолита до раннего железного века <i>В. А. Борзунов</i>	40
Городища в системе расселения самбийско-натангийской культуры Юго-Восточной Прибалтики I тысячелетия <i>О. А. Хомякова</i>	59
Металлические находки из каменного склепа на северном участке некрополя Пантикапея (район "Глинище"): комплексный анализ <i>Д. В. Бейлин, И. В. Рукавишников, Н. Ф. Федосеев, Т. Н. Смекалова, А. В. Антипенко, А. Ю. Лобода, П. В. Гурьева, Е. С. Коваленко, М. М. Мурашев, Е. Ю. Терещенко, Е. Б. Яцишина</i>	75
Новые методики в дендроархеологии: возможности изучения древесных углей из археологических памятников (на примере стоянки Кара-Дыт II, Республика Тыва) <i>В. С. Мыглан, А. В. Тайник, В. В. Барин, М. О. Филатова, В. С. Бусова, О. В. Сучева, О. В. Наумова, З. Ю. Жарников</i>	93
К изучению монет великого княжества Нижегородско-Суздальского (конец XIV – начало XV в.) <i>П. Г. Гайдуков, И. В. Гришин, А. А. Кудрявцев, Е. М. Ушанков</i>	105
Женский пояс из кургана 12 Белореченского могильника <i>А. Н. Теплякова</i>	122

ПУБЛИКАЦИИ

Неолитическое погребение собаки на острове Ольхон (озеро Байкал) <i>Д. Е. Кичигин, А. М. Клементьев</i>	139
Чобурак I – некрополь жужанского времени на Северном Алтае <i>Н. Н. Серегин, А. А. Тишкин, С. С. Матренин, Т. С. Паршикова</i>	152
Ажурная застежка Абакумлевского клада V в. н.э. (Владимирская область): технология и археологический контекст <i>А. С. Морозов, И. Е. Зайцева</i>	170
Шлем эпохи Великого переселения народов с курганного могильника Юванаяг <i>А. Л. Белицкая, Е. В. Попов, В. И. Силаев, В. Н. Филиппов, А. Ф. Хазов</i>	186
Клад джучидских монет из раскопа СХСII Болгарского городища <i>А. И. Бугарчев</i>	203

ИСТОРИЯ НАУКИ

Б.С. Жуков в истории отечественной археологии: к юбилею ученого <i>С. В. Кузьминых, О. А. Лопатина</i>	213
---	-----

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

Г.Б. Зданович, Т.С. Малютина, Д.Г. Зданович. Аркаим. Археология укрепленных поселений <i>С. А. Григорьев</i>	228
Д.Г. Савинов, И.В. Тункина. Сибирская коллекция Д.Г. Мессершмидта. Первое научное археологическое собрание России <i>В. И. Молодин, А. Ю. Борисенко</i>	231

ХРОНИКА

Шестая международная конференция “Археология и геоинформатика” (Москва, 2023 г.) <i>Д. С. Коробов</i>	234
Семинар “Дендрохронология в археологии и истории деревянного зодчества. К 90-летию Натальи Борисовны Черных” <i>А. А. Карпунин</i>	238
Неутомимый путник... К 75-летию А.А. Масленникова <i>А. А. Завойкин, В. Д. Кузнецов, Л. А. Беляев, П. Г. Гайдуков, Н. А. Макаров, А. В. Энговатова</i>	240
К 75-летию А.И. Айбабина <i>Э. А. Хайрединова</i>	243
К 70-летию Г.Е. Дубровина <i>В. Ю. Коваль, П. Г. Гайдуков, Д. О. Осипов, Н. Н. Фараджеева</i>	246
Маргарита Ваклинова (04.05.1939–05.04.2023) <i>С. Горянова, В. С. Флёров</i>	248
Александр Юрьевич Скаков (1971–2023) <i>Д. В. Журавлев, Д. С. Коробов</i>	251

CONTENTS

Number 1, 2024

New data on the connections of ancient settlers of Nakhchivan with the Near East <i>V. Bakhshaliyev, C. Marro, R. Berthon, M. Orange</i>	7
On craniological markers of western migrations to Eastern Europe in the Bronze Age (the case of the Abashevo culture) <i>A. A. Kazarnitsky</i>	22
Circular settlements of the Trans-Urals and Western Siberia from the Neolithic to the Early Iron Age <i>V. A. Borzunov</i>	40
Hillforts in the settlement system of the Sambian-Natangian culture of the South-Eastern Baltics in the 1st millennium AD <i>O. A. Khomyakova</i>	59
Metal finds from the stone crypt in the northern part of the Pantikapaeon necropolis (“Glinishche” district): a comprehensive analysis <i>D. V. Beylin, I. V. Rukavishnikova, N. F. Fedoseev, T. N. Smekalova, A. V. Antipenko, A. Yu. Loboda, P. V. Guryeva, E. S. Kovalenko, M. M. Murashev, E. Yu. Tereshchenko, E. B. Yatsishina</i>	75
New methods in dendroarchaeology: possibilities for studying charcoals from archaeological sites (the case of the Kara-Dyt II site, Republic of Tyva) <i>V. S. Myglan, A. V. Taynik, V. V. Barinov, M. O. Filatova, V. S. Busova, O. V. Sycheva, O. V. Naumova, Z. Yu. Zharnikov</i>	93
To studying coins of the grand principality of Nizhny Novgorod-Suzdal (late 14th – early 15th century AD) <i>P. G. Gaidukov, I. V. Grishin, A. A. Kudryavtsev, E. M. Ushankov</i>	105
Women’s belt from mound 12 of the Belorechensk burial ground <i>A. N. Teplyakova</i>	122

PUBLICATIONS

Neolithic burial of a dog on Olkhon island (Lake Baikal) <i>D. E. Kichigin, A. M. Klementyev</i>	139
Choburak-I – a necropolis of the Rouran period in the Northern Altai <i>N. N. Seregin, A. A. Tishkin, S. S. Matrenin, T. S. Parshikova</i>	152
Openwork clasp from the Abakumlevo hoard of the 5th century AD (Vladimir Region): technology and archaeological context <i>A. S. Morozov, I. E. Zaytseva</i>	170
Helmet of the Migration Period from the Yuvanayag mound cemetery <i>A. L. Belitskaya, E. V. Popov, V. I. Silaev, V. N. Filippov, A. F. Khazov</i>	186
The hoard of Juchid coins from excavation site CXCII in the Bolgar fortified settlement <i>A. I. Bugarchev</i>	203

HISTORY OF SCIENCE

B.S. Zhukov in the history of Russian archaeology: to the scientist’s anniversary <i>S. V. Kuzminykh, O. A. Lopatina</i>	213
---	-----

REVIEW OF BOOKS

G.B. Zdanovich, T.S. Malyutina, D.G. Zdanovich. Arkaim. Archaeology of the fortified settlements <i>S. V. Grigoryev</i>	228
D.G. Savinov, I.V. Tunkina. Siberian collection of D.G. Messershmidt. The first scholarly archaeological collection in Russia <i>V. I. Molodin, A. Yu. Borisenko</i>	231

CHRONICLE

6th International conference “Archaeology and geoinformatics” (Moscow, 2023) <i>D. S. Korobov</i>	234
Seminar “Dendrochronology in archaeology and in the history of wooden architecture. To the 90th anniversary of Natalia Borisovna Chernykh” <i>A. A. Karpukhin</i>	238
Tireless wayfarer... To the 75th anniversary of A.A. Maslennikov <i>A. A. Zavoykin, V. D. Kuznetsov, L. A. Belyaev, P. G. Gaidukov, N. A. Makarov, A. V. Engovatova</i>	240
To the 75th anniversary of A.I. Aybabin <i>E. A. Khayredinova</i>	243
To the 70th anniversary of G.E. Dubrovin <i>V. Yu. Koval, P. G. Gaidukov, D. O. Osipov, N. N. Faradzheva</i>	246
Margarita Vaklinova (04.05.1939 – 05.04.2023) <i>S. Goryanova, V. S. Flerov</i>	248
Aleksandr Yuryevich Skakov (1971–2023) <i>D. V. Zhuravlev, D. S. Korobov</i>	251
